

# TRABAJADORES

| Editorial

## El compromiso de todos los días

Lo que no les puede faltar nunca a los revolucionarios es la capacidad de sobreponerse a las dificultades, la sensibilidad ante los problemas de la población, el combate contra todo lo que signifique una traba para avanzar, y la creatividad en la búsqueda de soluciones a los obstáculos que surjan en cada lugar.

Esas son las mejores armas con que pueden contar los cuadros sindicales en todas las instancias, y los trabajadores en el enfrentamiento de la compleja situación económica y financiera que atraviesa el país, agravada por el recrudescimiento del bloqueo por parte de la administración Trump, quien decidió permitir que se presenten demandas judiciales en cortes de Estados Unidos bajo el Título III del engendro jurídico de la Helms-Burton —calificada justamente como ley de la esclavitud— contra empresas que legítimamente invierten o hacen negocios en Cuba.

En esta coyuntura, la defensa de nuestra soberanía pasa por la decisión de los patriotas cubanos de continuar unidos y firmes para impedir que se haga realidad el viejo sueño imperial de apoderarse de esta tierra, pero también incluye una mirada profunda hacia lo interno del país, con el fin de pelear contra todo aquello que injustificadamente frene los planes de desarrollo, genere malestar; y con el empeño en robustecer la economía mediante el aprovechamiento máximo y eficiente de las reservas existentes en cada sector.

En esa reflexión hacia adentro desempeña un importante papel la iniciativa de los cuadros, dirigentes sindicales y trabajadores, que para actuar no necesitan estar pendientes de orientaciones “de arriba”. Allí donde aparezcan las dificultades se impone la búsqueda de respuestas ágiles y concretas.

No es posible que por falta de estibadores se demore en una casilla de ferrocarril o en un almacén un producto requerido en la industria o la distribución a la población. La descarga puede convertirse en una tarea de choque de los trabajadores en ese lugar. Tampoco se justifica que en un centro comercial se formen largas, prolongadas y molestas colas para un artículo de primera necesidad, cuando pudieron adoptarse medidas organizativas para hacer más fluida y rápida su adquisición; del mismo modo no debe admitirse que en áreas vinculadas a colectivos laborales se comercialicen de forma ilegal productos de alta demanda, sin que se manifieste combatividad en su enfrentamiento, por solo citar algunos ejemplos.

Hay otros escenarios vinculados al orden, la disciplina y el control, don-

de les corresponde actuar a los cuadros administrativos, sindicales y trabajadores. Es ineludible velar porque no se pierdan los esfuerzos del Estado por resolver carencias de la población, como la venta de materiales de construcción a los subsidiados; debe evitarse que dichos recursos caigan en manos de revendedores. Otra tarea de primer orden es enfrentar el robo de combustible; y también se impone impedir que las recientes medidas adoptadas para la distribución más equitativa de determinados productos sean violadas u ocurran desvíos que vayan a parar a los acaparadores.

La nación está necesitada más que nunca de la identificación y aprovechamiento al máximo de las reservas productivas, de potenciar la industria local, de incentivar el ahorro.

En ello la actitud debe parecerse a la de los innovadores y racionalizadores, que en cada centro son capaces de identificar los problemas y dedicarse a su solución, que no depende de recursos de “afuera”, sino de su creatividad.

Para los sindicalistas impulsar la sustitución de importaciones y la búsqueda de fuentes exportables no puede quedarse en consigna, sino constituye un mandato de la nación y del XXI Congreso de la CTC: hay que empeñarse fuerte para producir en el país todo lo que se pueda lograr; priorizar los vínculos productivos entre sectores en busca de resultados más integrales; lograr mayor eficiencia en las inversiones y elevar la productividad y la producción como fuentes de riqueza.

En medio de las dificultades no dejar de pensar en grande. Fidel nos enseñó que en la mayor crudeza del período especial fue posible impulsar actividades tan complejas y especializadas como la biotecnología y otras esferas de la ciencia que conquistaron prestigio internacional e importantes ingresos para el país, y representaron un verdadero aporte al mejoramiento de la calidad de vida de las personas. Se aprovechó así el recurso más valioso: el capital humano y su inteligencia.

Hoy se requiere más que nunca ir al asalto permanente de obstáculos como manifestaciones de burocracia, lentitud de las decisiones administrativas, dejar las soluciones a medias, insensibilidad, indisciplina, ilegalidades, negligencia, inercia, improductividad, entre otros escollos que entorpecen el avance económico y social.

Los cuadros sindicales y los trabajadores tienen que actuar con firmeza e inmediatez cuando algo en su radio de acción salga mal y asumir como la mejor labor político ideológica, trabajar bien todos los días.

| Homenaje a Martí en Santiago

## De la raíz del alma



| foto: De la autora

Ofrendas florales del General de Ejército Raúl Castro Ruz y del Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, fueron depositadas este 19 de mayo ante el túmulo funerario que guarda los restos de nuestro Héroe Nacional José Martí, en el cementerio de Santa Ifigenia, en Santiago de Cuba.

Con motivo del aniversario 124 de su caída en combate, también se colocaron en el Mausoleo al Apóstol arreglos flo-

rales en nombre de los Consejos de Estado y de Ministros, y del pueblo de Cuba.

La ceremonia de guardia de honor y el acto político-cultural en tributo a Martí estuvieron encabezados por el Héroe del Trabajo y primer secretario del Partido en la provincia, Lázaro Expósito Canto, y por Beatriz Johnson Urrutia, vicepresidenta del Consejo de Estado y presidenta del gobierno en el territorio, ambos miembros del Comité Central.

Asimismo, asistieron el Héroe de la República de Cuba Ramón Labañino, una representación del pueblo de la Ciudad Heroína, así como estudiantes de la Escuela Militar Camilo Cienfuegos de esta suroriental provincia, protagonistas de la guardia de honor.

Tras el homenaje a José Martí los presentes colocaron flores junto al sitio de reposo eterno de otros paradigmas de la soberanía nacional, cuyos restos descansan en este cementerio patrimonial de Santa Ifigenia: el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, Mariana Grajales y Carlos Manuel de Céspedes. El propio composanto santiaguero sirvió de escenario para la presentación del libro *De Paula a Santa Ifigenia. La vida del Maestro contada en décimas*, de Ariel Lardoyt Perera. | Betty Beatón Ruiz

## Más preparados, menos vulnerables



| foto: ACN

Numerosas acciones se realizaron en todo el territorio nacional, como parte del Ejercicio Meteoro 2019, ante la posible ocurrencia de desastres naturales, tecnológicos y sanitarios. El movimiento sindical examinó dinámicas de enfrentamiento para contribuir a la reducción de vulnerabilidades

| 20 de mayo de 1902

## Nace una república maniatada

| Alina Martínez Triay

En momentos en que Estados Unidos recrudescen sus presiones sobre la Mayor de las Antillas para impedir su desarrollo independiente y materializar la añeja ambición de apoderarse de nuestro territorio, vale recordar la actuación de las autoridades de dicho país en relación con el nacimiento de la República de Cuba.

De la intervención estadounidense en la guerra que se libraba en esta tierra contra el dominio español abundan los ejemplos del desconocimiento por parte del ejército de EE. UU. de la beligerancia de los patriotas cubanos y de sus instituciones revolucionarias. No podía esperarse otro comportamiento de la entonces emergente potencia del norte, que vio su enfrentamiento a España —con teatros de operaciones en Cuba, Puerto Rico y Filipinas— como una contienda imperialista de reparto colonial.

Es revelador el análisis del prestigioso historiador Rolando Rodríguez en su texto *República rigurosamente vigilada*:

“Indudablemente la república comenzó mal. Una vez ocupada, no intervenida, el primero de sus mandatarios fue un general yanqui, Brooke, que si bien no fue el peor de aquellos elementos invasores que pretendían hacerse pasar por libertadores, se caracterizó por la cizaña que metió entre Gómez y la Asamblea del Cerro para lograr la división de los cubanos. Tampoco hizo nada por la población campesina, la mayoritaria del país, que moría de hambre después de la cruel Reconcentración de Weyler. (...) Luego llegó Wood. Era el factótum del anexionismo. Trató de que Cuba pasara a formar parte de Estados Unidos. Tampoco hizo nada por el pueblo cubano (...). Se le ocurrió la idea de llevar unos miles de maestros a tomar cursos en Estados Unidos para que luego envenenaran a los niños cubanos con la trasmisión de valores de aquel país. Por suerte, los maestros cubanos eran patriotas y, al regreso, supieron insuflarle a los niños cubanos ideas de independencia, soberanía y amor a la patria”.

A pesar de tan aviesas intenciones, Estados Unidos no pudo anexarse a Cuba. Décadas de brava pelea por la libertad no podrían ser borradas de un plumazo. En la conciencia de los que sentían verdaderamente por esta tierra estaba el anhelo de edifi-



car por sí mismos una nueva vida. Por otra parte, no se podía ignorar la existencia de la Resolución Conjunta de abril de 1898, donde ante los ojos del mundo Estados Unidos reconoció: “Que el pueblo de la isla de Cuba es y de derecho debe ser libre e independiente”. Pesaban igualmente las simpatías que el movimiento de liberación cubano había despertado entre sectores progresistas de la opinión pública estadounidense, y la oposición de grupos económicos y políticos de ese país no interesados en la anexión.

Todo ello llevó al presidente William McKinley a buscar otra fórmula más encubierta de dominación que resultó ser la Enmienda Platt, impuesta como apéndice de la primera Constitución, que le otorgaba al imperio, entre otras prerrogativas injerentistas, el derecho de intervenir en los asuntos internos de la nación cubana.

No obstante el rechazo que suscitó entre los más consecuentes patriotas y la inmensa mayoría del pueblo, Washington la puso como condición para la retirada de sus fuerzas militares.

Así, aquel 20 de mayo de 1902 Cuba pasó del estatus colonial al neocolonial. El movimiento nacional liberador no pudo alcanzar entonces los ideales por los cuales se había derramado tanta sangre y sacrificado innumerables de sus mejores hijos. Sin embargo, la lucha mantuvo su continuidad.

De aquella república surgieron Carlos Baliño, Julio Antonio Mella, Rubén Martínez Villena, Alfredo López, Antonio Guiterras, Jesús Menéndez, José Antonio Echeverría y muchos otros que contribuyeron a vertebrar las batallas de los obreros, estudiantes y de todo el pueblo, las que encontraron al fin su camino definitivo de emancipación en la Revolución liderada por Fidel Castro Ruz.

Esa historia de rescate de la República que Martí quiso con todos y para el bien de todos no la podrá volver atrás, ni hoy ni nunca, ningún representante del imperio. Cuba es y seguirá siendo de los cubanos.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

## El burocratismo no es justificación

Lilia María Hernández Doejo, vicetitulada del Ministerio de Justicia, da respuesta a la queja de Arisleyda Cotilla Murrell, que publicamos con el título Se busca la firma principal, referida a la demora en obtener la subsanación de errores en certificación de nacimiento.

“En análisis realizado por la dirección del Ministerio de Justicia se comprobó la excesiva demora en la tramitación del recurso por parte de la dirección de Registros Públicos de ese organismo, motivada por razones de carácter burocrático, que no de-

bieron esgrimirse como justificación para no resolver el asunto en un plazo adecuado”, explica la Viceministra.

Y agrega, “obviamente, lo anterior conllevó la adopción inmediata de las medidas administrativas correspondientes”.

La Viceministra reitera “la firme voluntad de la dirección del Ministerio de Justicia, concretada en diversas acciones, dirigida a dar especial prioridad a la calidad de los servicios legales que se prestan, conscientes de cuan sensibles son estos asuntos para nuestra población”.

## Sobre accidentes laborales

El licenciado Frank Castro Fiffe, de la Central de Trabajadores de Cuba, da contestación a la duda planteada por el trabajador Daniel Francisco Barroso Guzmán, relacionada con los accidentes laborales y una medida disciplinaria que le fue aplicada.

El funcionario se refiere específicamente a los trabajadores no contratados o estudiantes vinculados como parte de su formación, y señala que el Decreto 326/13 del Reglamento del Código de Trabajo esclarece en su artículo 149 lo siguiente:

“Cuando ocurre un accidente de trabajo en que el

trabajador lesionado o fallecido no está contratado por el empleador del lugar donde se produce, ambos empleadores de conjunto realizan la investigación.

“Los accidentes ocurridos a estudiantes durante la realización de trabajos, como parte de su formación integral, se investigan por la entidad donde ocurrió el hecho, comunicando los resultados al centro de estudios”.

El funcionario explica: “En ese sentido y tomando como ejemplo lo estipulado en el segundo párrafo del propio artículo y extrapo-

lándolo al ejemplo expresado, si un maestro es movido para otra actividad ante afectaciones sanitarias, por supuesto que Educación no debe proveerle los medios de protección...”

“Recae la obligación en el empleador para el cual va a efectuar la nueva labor, debiendo ser en el caso planteado Salud Pública el que debe suministrar los medios de protección”.

Termina la misiva al precisar que de quedarle alguna duda al lector con la medida disciplinaria, puede contactarlo por el 7877 5328, extensión 207.

## Tenía razón con la reclamación

Alfredo Venero Triana, trabajador pinareño, había señalado su inconformidad con la entrega de un tractor al considerar que tenía más derechos que otros compañeros, queja remitida a la Central de Trabajadores de Cuba.

Su caso fue atendido por el Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros, y con la firma de Néstor B. Hernández Martínez, secretario general, y de Tania Galíndez Laborde, miembro del Secretariado, recibimos la respuesta a su inquietud.

Luego de investigado el asunto se concluyó que “el reclamante hizo uso de la prerrogativa que le da la Ley al estar inconforme. Apeló al Órgano de Justicia Laboral, que falló a su favor, y actualmente hace uso del medio reclamado. El trabajador estuvo conforme con el resultado, por lo que declaramos Con Lugar la reclamación presentada”.



| foto: René Pérez Massola

## A nuestros lectores

La experiencia de la sección de Buzón abierto nos obliga a ciertos consejos a nuestros lectores que permitirían un mejor trabajo:

No utilizar el periódico como primera vía, sino agotar las gestiones, no actuar impulsivamente y no enviar su mensaje a varios medios al mismo tiempo.

Cumplir con el requisito de dar el nombre completo del remitente y

su dirección particular. Sobre las críticas y dudas, todas las tramitamos a los organismos pertinentes y algunas las publicamos. En cada una de las cartas publicadas aparecen las opiniones de los remitentes. Al editar le ponemos el título.

Los trabajadores saben que la vía más idónea es acudir a sus secciones sindicales o dirigirse directamente a los sindi-

catos a que pertenezcan. De tratarse de un tema sindical sus opiniones las enviamos de inmediato a los sindicatos correspondientes.

Estos organismos y los lectores contarán siempre con esta sección creada para ayudarlos en la solución de sus inquietudes y preocupaciones, pues nuestra divisa es la de un Buzón con los brazos abiertos.

| Ejercicio Meteoro 2019

# Minimizar los impactos, un imperativo

LO MÁS importante del Ejercicio Meteoro 2019 es tomar conciencia sobre la necesidad de minimizar los impactos que dejan los fenómenos naturales, sanitarios y tecnológicos, por sus elevados costos, sobre todo en momentos en que el país afronta limitaciones económicas a causa del bloqueo y la entrada en vigor del Título III de la Ley Helms-Burton.

Lo anterior lo expresó Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la CTC, durante la primera jornada del Meteoro, que en la sede de la organización se dedicó al fortalecimiento de la capacidad de los cuadros y dirigentes administrativos para enfrentar eventos de esta naturaleza.

Roberto Matos Aguirre, funcionario de la CTC que atiende la Defensa y la Defensa Civil, impartió el seminario teniendo como base los fundamentos de este Ejercicio, el cual se desarrolla previo a la temporada ciclónica (del 1.º de junio al 30 de noviembre).

En su intervención, Matos comentó las indicaciones del Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros Miguel Díaz-Canel Bermúdez, relacionadas —entre otras— con la evacuación de la población hacia los centros educacionales; la atención del pueblo en la etapa de recuperación; el procesamiento de los escombros; la construcción de viviendas, la ubicación de almacenes de alimentos y recursos en las diferentes regiones, y el funcionamiento óptimo de los grupos electrógenos.

Ayer domingo —segundo día y final— el Ejercicio tuvo como eje central la preparación de la población, por lo que se realizaron distintas acciones en correspondencia con las particularidades de los territorios y los posibles riesgos a que puedan estar sometidos.

En la Marina Hemingway, al oeste de la capital, y con la presencia del general de división (R), Ramon Pardo Guerra, jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, tuvo lugar una práctica demostrativa para la protección de las embarcaciones sobre el supuesto de inundaciones costeras, con el empleo de vehículos aéreos no tripulados, los cuales permiten visualizar en detalles lo que ocurre en tiempo real.

Asimismo, en el reparto Santa Ana, en la barriada de Santa Fe, los visitantes constataron las labores de higiene y saneamiento en toda la zona costera, con la participación de la población, trabajadores de comunales, dirigentes del Partido y del gobierno de la localidad, entre otros. | Alina M. Lotti

## El Ejercicio en otras provincias

Incrementar la preparación de los Consejos de Defensa y sus grupos de trabajo, empresas, delegaciones, órganos y organismos estatales y de masas, así como de entidades económicas, para enfrentar peligros de desastres de origen natural, tecnológicos y sanitarios, constituyó el



| foto: Heriberto González

objetivo central del Ejercicio Popular Meteoro 2019 en Pinar del Río.

Sobre lo perentorio de que cuanto se vaya a realizar esté incluido en la documentación, a fin de que no se pierdan las experiencias, alertó en Matanzas el jefe de la Región Estratégica Central, general de cuerpo de ejército, Joaquín Quintas Solá, quien recibió una panorámica de lo hecho en predios yumurinos para la preparación ante todo tipo de desastres, acciones entre las que se destacan unas 10 relacionadas con recursos hidráulicos, destinadas a mitigar problemas de inundaciones.

Labores de higienización en centros estatales, hogares y otros espacios, para aminorar la infestación del mosquito *Aedes aegypti*, fueron ejecutadas en Sancti Spiritus.

El Consejo de Defensa Provincial, encabezado por su presidenta Deivy Pérez Martín, supervisó parte de las acciones efectuadas con la intención de prevenir y evitar la propagación de enfermedades.

En el Consejo de Defensa Provincial de Cienfuegos, presidido por Lydia Esther Brunet Nodar-

se, se puntualizaron las misiones a ejecutar por cada uno de los grupos de trabajo, entre estas figuraron la distribución de la canasta familiar normada, la habilitación de 86 centros de elaboración de alimentos para garantizar unas 17 mil raciones cada día, y el abastecimiento de productos en las zonas que pueden quedar incomunicadas por inundaciones u otros motivos.

De igual forma fue evaluada la estrategia para la transportación de cargas, las operaciones portuarias, la protección a pasajeros, el funcionamiento de los grupos electrógenos, la poda de árboles y la evacuación de las personas que residen en edificios altos.

Simulacros de incendios, caídas de árboles, escape de gas y otras emergencias, principalmente en edificios altos, fueron algunos de los posibles peligros que enfrentaron los camagüeyanos.

Este fin de semana, en comunidades, empresas y centros laborales se ejecutaron mecanismos de ejercicio de rescate y salvamento de personas afectadas por escape

de sustancias peligrosas, así como poda de árboles y limpieza de ríos y arroyos.

En Santiago de Cuba, el presidente y la vicepresidenta del Consejo de Defensa Provincial, el Héroe del Trabajo Lázaro Expósito Canto y Beatriz Johnson Urrutia, respectivamente, asistieron a diferentes ejercicios que demostraron la capacidad de respuesta para afrontar peligros de diverso tipo.

El énfasis mayor se puso en las labores de saneamiento ambiental intra y extradomiciliario, sobre todo en el reparto Veguita de Galo.

El Ejercicio Popular Meteoro 2019 en Holguín fue calificado como muy positivo por el general de cuerpo de ejército Ramón Espinosa Martín, viceministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Acompañado por Ernesto Santiesteban Velázquez, primer secretario del Partido en el territorio, Espinosa Martín apreció en varios puntos de la urbe holguinera y en específico en el céntrico reparto Peralta, la ejecución de acciones prácticas para contrarrestar el impacto de tornados y preparar al personal en cuanto a primeros auxilios, socorrista y rescate ligero.

Con un ejercicio de evacuación y recepción de la población ante un evento hidrometeorológico, concluyó en la Escuela Técnica General Luis Ángel Milanés, en Bayamo, la jornada dedicada a la evaluación y reducción de riesgos para enfrentar situaciones de desastres provocadas por las fuerzas de la naturaleza, en la cual fueron los trabajadores del referido centro los participantes fundamentales.

Samuel Calzada Dellundé, vicepresidente del Consejo de Defensa Municipal en la capital granmenense, informó que se incrementaron las capacidades de evacuación en las distintas entidades y que, por su importancia vital, se valora ampliar la cifra.

Acciones de limpieza e higienización, poda y tala de árboles en colectivos laborales, viviendas y comunidades caracterizaron las jornadas del Ejercicio Meteoro 2019, en Guantánamo.

El Ejercicio Popular finalizó en la Empresa Cárnica de la provincia, colectivo donde fue examinado el plan interno de seguridad, control y respuesta a las vulnerabilidades.

Con un simulacro de incendio en la División Territorial de Comercialización de Combustibles (Cupet) cerró el Ejercicio en Las Tunas. Por las persistentes sequías que afectan a este territorio, Ariel Santana Santiesteban, miembro del Comité Central del Partido y su primer secretario en las Tunas, orientó realizar un levantamiento y diagnóstico que permitan conocer al detalle, y resolver, las necesidades de reservorios que tienen los residentes en los 483 asentamientos poblacionales, que actualmente reciben agua mediante pipas. | Equipo de Corresponsales



Entre los ejercicios realizados estuvieron los simulacros de enfrentamiento a incendios. La imagen corresponde a Camagüey. | foto: Alejandro Rodríguez Leiva

# El puerto de Santiago es y seguirá siendo cubano

Betty Beatón Ruiz  
fotos: De la autora

LO PRIMERO fue el asombro al conocer la noticia de la demanda judicial en un tribunal federal de la ciudad estadounidense de Miami, en la que está involucrado el puerto santiaguero.

Luego sobrevino la indignación, pero ni uno ni otro sentimiento alteran el ritmo normal de los hombres y las mujeres de la Empresa de Servicios Portuarios del Oriente (Espo).

Lo que sí desencadenó todo este ardid yanqui fue una repulsa mayor a la Ley Helms-Burton, en particular a la activación de su Título III.

Jorge Ramis González, por ejemplo, con casi 30 años de experiencia portuaria, manifiesta que la tradición proletaria, de resistencia y lucha de quienes se afilian a este sindicato es el primer bastión contra el que se estrella el intento de socavar la soberanía patria.

“Con nosotros la Revolución siempre ha podido contar y ahora no será menos”, asegura Ramis, hoy al frente de las operaciones de la nueva terminal multipropósito del puerto Guillermón Moncada, de Santiago de Cuba.

“Lo que aquí tenemos es patrimonio de los cubanos, que a nadie se le ocurra nada contra esto porque se va a arrepentir; argumentos, derechos y coraje nos sobran para defenderlo, y no dudaremos en sacarlos a flote si fuera necesario.

“¿Qué van a reclamar? ¿Los viejos tinglados de madera de antes de 1959? Eso no existe desde hace mucho tiempo ya”.

El Guillermón Moncada es uno de los puertos más modernos del país. Su actual infraestructura resulta incomparable con lo que había en sus predios previo al triunfo de la Revolución, nacionalizado con apego a la Ley.

“Todas las instalaciones hidrotécnicas que tenemos fueron construidas a partir de la década de los sesenta del pasado siglo —argumenta José Antonio Olivares Díaz, director de la Espo—. Contamos con cinco atraques disponibles para buques de tráfico internacional, el último de estos recién concluido en el 2018 y ahora en fase de puesta en marcha.

“Vale aclarar además que esta nueva terminal, con equipamiento tecnológico moderno, edificada con el financiamiento y la asesoría de la China Communications Construction Company Ltd, se construyó sobre una península artificial fruto de la compactación, por más de 30 años, de material rocoso extraído del lecho marino cuando se realizó el dragado de la bahía.

“En la costa oeste, donde se localiza la nueva terminal, se depositó dicho material y sobre él se levantó lo que hay ahora, es decir, antes de 1959 eso era sencillamente mar”.

Otros argumentos de rechazo a la Helms-Burton entre los trabajadores de la rada santiaguera los



En el Guillermón Moncada continúan las labores cotidianas.



En esta nueva batalla la unidad de todos los trabajadores es pilar fundamental, expresa el secretario general del Sindicato Nacional del Transporte y Puertos en el país.



El director y la asesora jurídica de la Espo esgrimen argumentos que demuestran que la nacionalización del puerto santiaguero se realizó con apego a la ley.



La nueva generación de portuarios también alza voces contra la Helms-Burton, dice el secretario general del comité de base de la Unión de Jóvenes Comunistas.

esgrime Inalvis Yanet Moreno Argüelles, asesora jurídica de la Espo, quien explica que legalmente todos los inmuebles de la empresa son patrimonio de la entidad, según consta en el Registro de la Propiedad.

Pero además, acota, “la nacionalización se realizó en virtud de la Ley 851, del 6 de julio de 1960, en consonancia con las normas del derecho internacional”.

Intrínsecos jurídicos aparte, no hay entre los “guillermones” quien permanezca quieto ante la artimaña imperial.

Ahí están, por ejemplo, Leonor Negret, Mirian Pedré y Pilar Torres, tres santiagueras que hicieron época en la rada, hace medio siglo, cuando se convirtieron en las primeras mujeres en ser empleadas en el puerto.

Igual, Ángel Bringas Castellano, un septuagenario que no cree en años para seguir como estibador; Mariucha Lenzano Pascual, especialista de Calidad de la Espo y diputada al Parlamento cubano, o el joven Anchel Durán Bolaño, secretario general del comité de base de la UJC.

A sus voces de repulsa contra la Helms-Burton se unen las de los más de 15 mil trabajadores marítimos y portuarios de toda la geografía nacional, así lo confirmaba a

Trabajadores, Fermín Umpierre Iraola, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos.

“Esta ley extraterritorial y las dos reclamaciones que involucran a los puertos de Santiago de Cuba y La Habana, no nos amedrentan porque es muy sólida y profunda la raíz revolucionaria de nuestros portuarios, en ellos está la estirpe de Aracelio Iglesias, no por gusto es el mártir de nuestro sector.

“La actual patraña del Gobierno de los Estados Unidos ni nos asusta, ni nos inmoviliza, todo lo contrario, es acicate para elevar la eficiencia en las labores de carga y descarga, la búsqueda de inventivas ante las carencias, para estrechar la unidad y no detenernos en los empeños de avanzar y alcanzar la victoria.

“Los portuarios no están solos en este nuevo combate, tienen el acompañamiento de los más de 140 mil afiliados a nuestro sindicato, y junto a ellos, el de todo el pueblo cubano, dispuesto, como siempre, a defender la dignidad y soberanía patrias al precio que sea necesario”.

Así se confirma en el santiaguero puerto Guillermón Moncada, donde las labores se desarrollan con la naturalidad cotidiana.

“No hemos recibido ninguna notificación de naviera extran-



Jorge Ramis está dispuesto, al igual que sus compañeros, a defender el puerto al precio que sea necesario.

jera alguna que nos informe que va a suspender sus operaciones en Santiago de Cuba; la temporada de cruceros, por plan, debe comenzar en los próximos meses, y tampoco hemos tenido reportes de que las compañías que los operan hayan decidido no venir más.

“Nuestro día a día es el mismo de siempre y nadie dude que se mantendrá así porque el puerto de Santiago de Cuba es y seguirá siendo cubano”.

# Jornadas para conocer bien el engendro

Jornadas de reflexión sobre el contenido de la Ley Helms-Burton, de manera específica en torno al recién activado Título III, se realizan en los colectivos laborales del país, y también en centros estudiantiles y comunidades, como parte de un proceso de enfrentamiento y denuncia a ese engendro imperialista para destruir la Revolución.

En Cienfuegos, por ejemplo, ya fueron capacitados dirigentes de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y los sindicatos, por especialistas en asuntos jurídicos, quienes abordaron en detalle los aspectos esenciales de la malévola Ley y sus reales pretensiones.

Ya se efectuó la jornada en el Hospital Provincial Universitario Doctor Gustavo Al-

dereguía Lima, principal centro asistencial de la salud en ese territorio, en la que sus trabajadores rechazaron el intento de intromisión estadounidense a través de ese fallido y nefasto documento injerencista. Gradualmente y de manera fundamental, en lo que queda del actual mes, se procederá de igual forma en los restantes colectivos de los sectores de la producción y los servicios.

La CTC orientó entregar una síntesis de esa Ley a los cuadros de todos los niveles, y coordinar para su estudio con las universidades de cada provincia y la Unión Nacional de Juristas de Cuba.

Igualmente, sugirió identificar en cada municipio los centros laborales que fueron expropiados y defender en actos, mítines y matutinos su uso social actual, las posibilidades de empleo que garantizan y la legitimidad que los respalda. | Ramón Barre-ras Ferrán

# Crecer con los nuevos tiempos



**“Con lo que tenemos no renunciamos a nuevos proyectos y alianzas con instituciones, organismos y otras entidades, para contribuir no solo a generar contenido, sino también en aras de emprender propósitos innovadores”, afirmó Edda Diz Garcés, directora de la ACN. | foto: Abel Padrón Padilla**

La Agencia Cubana de Noticias (ACN) cumple sus cuatro décadas y media de existencia. El paso de los años ha grabado una impronta ostensible cultivada con el ir y venir de sucesivas generaciones a las cuales no les ha faltado profesionalidad, responsabilidad, objetividad, ética, empeño soñador y creatividad.

Así lo ha demandado cada etapa que al decir de muchos se extiende desde el uso del télex o teletipos, hasta la actual era de los tablets, lapto, computadoras y demás elementos de las nuevas tecnologías de la informatización.

El 21 de mayo de 1974 se inició como Agencia de Información Nacional (AIN) y devino años después en la ACN. Nació como proveedora de información, con una redacción central para dar a conocer los acontecimientos más relevantes del país y enviarlos a los medios de prensa provinciales y, a su vez, desde las corresponsalías en esos territorios cubrir lo acontecido allí y reportarlo a los órganos nacionales, según explicó su directora Edda Diz Garcés.

Ese accionar está respaldado por equipos de fotorreporteros y ofrecen no solamente texto, sino también un amplio banco de imágenes con el que siempre hemos contado. Al mismo tiempo, comenzó el servicio de acreditaciones de la prensa cubana a congresos, coberturas de visitas de primer nivel y de jefes de Estado, entre disímiles actividades, añadió.

“Mantenemos —dijo— las funciones originarias por las cuales surgió y se han incorporado otras que posibilitan interactuar directamente con el público. Hoy al arribar al 45 cumpleaños de la ACN, más que una agencia, es una multimedia”.

Al ahondar en el tema, se refirió a la existencia de un sitio web con anuncios clasificados destinados a personas naturales y jurídicas, la edición del periódico publicitario Ofertas, único de su tipo en los medios de comunicación nacionales, en ambos casos para el sector estatal y no estatal.

Sobresale un canal de teletexto con transmisión diaria durante 24 horas vía satélite por la Señal ACN, dirigido esencialmente a los trabajadores cubanos que cumplen mi-

sión en el exterior y para el público nacional a través del Canal Clave de la Televisión Cubana, a partir de las doce de la noche hasta las nueve de la mañana.

Se suman, asimismo, producciones audiovisuales, de radio con variados asuntos y géneros periodísticos. Son suscriptores de la ACN prácticamente todos los medios de comunicación del país y varias agencias de prensa extranjeras.

“Nuestra prioridad son los temas nacionales, esencialmente los relacionados con la economía, así como el deporte, la cultura, la ciencia, y reflejar el país real en que vivimos, sus avances, dificultades, y con sentido ético y de responsabilidad. Tratamos de que nuestro contenido informativo sea hipermedial en coherencia con las tendencias actuales del periodismo”, subrayó.

Al colectivo se han incorporado muchos jóvenes profesionales aunque todavía en insuficiente cantidad en la redacción central y las corresponsalías, y se ha logrado una mezcla de experiencia y juventud. “Nos satisface —destacó— que aún se mantengan vinculados a la Agencia un grupo de fundadores como colaboradores activos insertados en tareas principales de índole periodística, lo cual es un privilegio por contar con sus conocimientos y disposición”.

No estamos exentos de carencias de recursos materiales y humanos, comenta Edda. “Con lo que tenemos, no renunciamos a nuevos proyectos y alianzas con instituciones, organismos y otras entidades para contribuir no solo a generar contenido, sino además en aras de emprender propósitos innovadores”.

La celebración de este aniversario ha estado precedida de un programa de actividades, entre estas homenajes a José Martí, al Comandante en Jefe y al Guerrillero Heroico, y la realización de un taller nacional sobre calidad en la provincia de Ciego de Ávila.

A lo largo de cuatro decenios y un lustro la obra de todo un colectivo, cada quien desde su puesto de trabajo, ha hecho posible que la ACN arribe a su cumpleaños en franco crecimiento y como trinche-ra de pensamiento en el grupo de vanguardia de la prensa cubana. | Tellería Alfaro



| Guantánamo

## Se capacitarán trabajadores sobre la Ley Helms-Burton

Así lo informó a la prensa Miroslava Díaz Boley, funcionaria del comité provincial de la CTC en la urbe oriental, quien valoró además la significación del injerencista articulado para los pobladores de Guantánamo, lugar en el que está enclavada la ilegal base de Estados Unidos en suelo cubano.

En ese sentido destacó que las jornadas de reflexión tendrán aquí la particularidad de exigir la devolución de ese territorio ilegalmente ocupado, en tanto contribuirán al debate sobre el contenido de la Ley Helms-Burton, que no es otra cosa que una manera de justificar el bloqueo económico que trata de asfixiar y rendir al pueblo cubano.

La dirigente sindical argumentó que las capacitaciones se realizan con el auspicio de la Unión de Juristas de Cuba y la filial de historiadores de la provincia, quienes harán posible un amplio conocimiento de las razones de nuestro pueblo en la Ley de Reafirmación de la Dignidad y Soberanía Cubanas, aprobada durante la cuarta legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular como respuesta contundente a la extraterritorial Ley norteamericana.

Como parte de las jornadas de reflexión en los colectivos laborales se

incluirá el análisis del tema en actos, mítines, matutinos y asambleas de afiliados, en pos de generar más espacios y mecanismos en los cuales los trabajadores expresen sus opiniones y denuncias con respecto a las consecuencias de los capítulos de la mal llamada Ley de la Libertad Cubana y Solidaridad Democrática.

Lo dispuesto por el Título III de la Helms-Burton que refiere la devolución, restitución o el pago a todos los reclamantes de Estados Unidos por las propiedades que fueron nacionalizadas en Cuba con el proceso revolucionario, así como la viabilidad de presentar demandas ante tribunales estadounidenses a tal efecto, son razones para el repudio de los trabajadores en Guantánamo, donde ya lo han hecho público los 126 miembros de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y los más de 10 mil trabajadores asociados a la Anir.

De igual manera lo hicieron trabajadores del sector azucarero, quienes denunciaron los vejámenes a que eran sometidos los obreros bajo la antigua Guantanamo Sugar Company, fundada en la primera década del siglo XX. | Adriana Rojas Preval



## La Polémica

### | Dos entradas menos en la pelota: ¿necesidad o desgracia?

El pasado mes de marzo, Ricardo Fraccari, presidente de la Confederación Mundial de Béisbol-Sóftbol (WBSC), anunció en La Habana que después de los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 los partidos internacionales en todas las categorías tendrán una duración de siete entradas. El objetivo es globalizar más esta disciplina y garantizar la permanencia o cupo olímpico. Por supuesto saltaron de inmediato criterios a favor y en contra de la presumible medida. Aquí sumamos tres criterios más para debatir

## Lo razonable sobre la mesa

| Ernesto León

Desde hace algunos años acortar el tiempo en el béisbol se ha convertido no solo en una obsesión de la WBSC, sino de varias ligas profesionales del mundo. La diferencia estriba en que la entidad internacional tiene una sola meta: estabilizar su presencia en los Juegos Olímpicos; en cambio los demás certámenes buscan más ritmo y espectáculo sin perder dinero ni herir esencias.

A fuerza de ser sincero, rebajarles dos entradas traerá aparejados equipos de 20 o menos peloteros para eventos internacionales organizados por esa entidad, un punto favorable en la carrera por los cinco aros y que recibirá con seguridad el visto bueno de los decisores del Comité Olímpico Internacional.

Sobre las perspectivas de disminuir casi una hora de juego no es nada despreciable para un entorno donde el deporte que más dura no sobrepasa las dos horas y media, al tiempo que crecen las opciones creativas para los jóvenes.

Sin embargo, nada garantiza que aumentará la atracción *per se* del público joven europeo y africano, pues en buena parte de América y Asia no es apreciable ese problema, incluso mientras más dure más grata es la fiesta. Para quien lo dude basta recordar partidos memorables de cinco, seis y hasta siete horas en los que la tensión aumenta con cada batazo y casi nadie hace caso al reloj.

Quizás lo más polémico de la propuesta es llegar a ella sin antes haber pasado o probado otras ideas, por ejemplo, exigir un mi-

nuto entre *innings* para salir al terreno; disminuir las visitas al box de los mentores; no permitir envíos de calentamiento a los relevistas; ser más riguroso con los pitchers en cuanto al tiempo entre lanzamientos, y no descansar casi cinco minutos en el quinto capítulo para el mantenimiento del terreno como sucede en la actualidad en la mayoría de los torneos nacionales e internacionales.

Una y otra vez la WBSC ha insistido en que la globalización de la pelota pasa por hacer más sencillas las abultadas reglas, rebajar el tiempo de los encuentros y contar con los mejores jugadores del planeta. Ya sabemos que esto último es una quimera, pues la Major League Baseball jamás cambiará su calendario.

De ahí que hayan enfocado sus acciones en las dos primeras. El Béisbol Five (conocida pelota a la mano para los cubanos) es una expresión muy concreta y ascien- de con facilidad. ¿Será acaso una jugada de engaño lo de los siete *innings*? ¿El futuro olímpico no estará en esa nueva modalidad? Parece más razonable y la mesa anda servida.



## Perfeccionamiento versus tradición

| Jorge Luis Coll Untoria, estudiante de Periodismo

El béisbol y sus “adversidades” vienen siendo noticia desde hace tiempo y los diferentes contextos exigen reformas que, para muchos, no deberían siquiera considerarse. Detrás de cada cambio parecen primar diversos intereses —económicos en su gran mayoría—, aunque también existe un importante segmento de público a favor de las nuevas medidas.

Cuando el titular de la WBSC, Ricardo Fraccari, reveló que tras la cita olímpica del próximo año los partidos organizados por dicha entidad serán a siete entradas, la avalancha de opiniones no se hizo esperar. Fue un movimiento de todo o nada: el sacrificio de una ficha en aras de alcanzar un “objetivo mayor”.

Se alega la necesidad de evolución para que el deporte permanezca en el programa olímpico y el juego se haga más dinámico, de manera que pueda competir con otras disciplinas más seguidas y de mayor preferencia por la juventud. Pero ya se ha demostrado que re-

sulta irrelevante cuántas entradas, *strikes* o bolas se reduzcan en el reglamento cuando se trata de la inclusión o no del béisbol en la justa de los cinco aros.

La WBSC busca ganar fuerza, mientras la Major League Baseball continuará con los choques a nueve *innings* y organizará un torneo como el Clásico Mundial, en el que a muchos defensores de esta medida se les olvidará si llevan tres o cuatro horas frente a la tele.

Fraccari está obligado a actuar, aprovechando los argumentos que se han hecho populares y saturan las neuronas de quienes aman el béisbol como lo conocen desde siempre. Cambie lo que cambie, se le cuestionará y si no intenta algo los torneos de la WBSC serán, con el tiempo, cada vez más intrascendentes y alejarán la pelota del sueño olímpico del cual fue despertada para la lid nipona.

Si bien la tesis de los siete *innings* tiene puntos a favor, no luce lo adecuadamente sólida, pues parece carecer del aliento suficiente para lograr esa suma de adeptos que eleve los estándares de la pelota jugada al margen de la gran carpa y su Clásico Mundial.

Defender la costumbre es como escudar la cultura. Los problemas no los tiene el béisbol, sino quienes lo rechazan. Pero no falta mucho para enterarnos del final de este *inning* y pronto sabremos si se poncha la WBSC en el intento de batear esa curva engañosa que viene en busca de un renacer y amenaza con lacerar la tradición.

## Una hoguera para el béisbol

| Daniel Martínez

Confieso que soy un devoto de las acertadas tradiciones. Algunas me hacen sentir orgulloso de lo que somos como nación. Una de ellas es la pelota, a la cual considero un depósito sentimental que debe atenderse con esmero.

La reducción de los partidos a siete entradas que propone la WBSC persigue atornillarse en el calendario olímpico y alcanzar su añorada universalización, dos metas en tiempos donde la avaricia comercial es capaz de convertir en cenizas las esencias del deporte que se cruce en la mirilla de sus intereses.

Aunque prefiero las transformaciones (muchas nos permiten evolucionar como sociedad), esta idea, envuelta en buenas intenciones, ataca la más profunda naturaleza de la disciplina. ¿Por qué? Pues arremete contra la integridad, las reglas y la estrategia.

¿Lo duda? Sin intención de atiborrarlo, se me ocurre marcarles un par de *strikes* con sencillas interrogantes, que sin profundizar abrumen: ¿cuántos *innings* deberá almacenar un abridor para descorchar el triunfo? Podría ganar sin desafiar siquiera en par de ocasiones a la alineación rival. ¿Se asignará un número de relevistas por duelo y se reducirán las visitas al box?

Ofensivamente también provocaría un cisma. Serán menores las oportunidades en el cajón de bateo, lo cual influiría en los liderazgos, pues habría menos comparencias por juego. De este modo las estadísticas y los récords sufrirán importantes descensos.

Ello sin olvidar que la idea ataca la savia de un juego que tiene entre sus tesoros más preciados los impredecibles contextos técnico-tácticos que brotan de la acción.

Es justo aclarar que los designios de la WBSC solo serán efectivos en justas que ellos organicen. Es decir, los principales certámenes profesionales del mundo, las Grandes Ligas de EE. UU. y la Liga Profesional de Japón no llevarán a efecto la intención. Ambos circuitos, fieles defensores de un legado que se edificó reverenciando su más pura esencia, saben lo que significaría una mutación de tal magnitud.

Desconozco qué camino tomará el béisbol patrio en cuanto a este experimento. Me permito recordar que a pesar de sus tribulaciones, para los cubanos es una necesidad espiritual que nos acompaña y emociona. Es de igual forma arte y ritual vivo, al que nada humano le es ajeno. Su autenticidad, una de las más lúcidas de la nacionalidad, nos convoca a plantar bandera para defender su pura esencia. ¿No lo cree?

| Estrenos de danza

## Belleza "contaminada"



*Infinito*, de Susana Pous, por Micompañía. | fotos: Del autor

| Yuris Nórido

Hemos bombardeado tantas veces los paradigmas que el concepto de la belleza trasciende la mera armonía de las formas. Hay, incluso, una idea de lo bello que parte de lo que a primera vista parece feo. Pero el entramado que recrea Susana Pous en su más reciente creación, *Infinito*, es evidentemente hermoso, aunque las peripecias a las que sirve de contexto sean particularmente arduas.

Micompañía ha presentado en el Teatro Martí una obra enjundiosa, pletórica de imágenes e implicaciones metafóricas, sin que esa "carga" resulte obvia. Sin embargo, hay diaphanidad en el discurso: cualquiera puede identificarse con los impulsos que animan a uno o a otros de los danzantes. Y cuadro a cuadro se va desovillando una historia que no pretende ser aristotélica, aunque es posible encontrarle pies y cabeza.

La densidad del discurso no llega a ser nunca abrumadora, porque la coreógrafa alterna tempos y composiciones, apoyada en los inspiradísimos diseños de escenografía y luces, que no constituyen simples adjetivos.

La idea del ciclo eterno (tan llevada y traída por creadores de todas las manifestaciones del arte, "resuelta" numerosas veces en la cacofonía) se evoca aquí sin grandilocuencias, a partir de un conglomerado de emociones que encuentran concreción escénica en dinámicas vistosas y fluidas.

Los bailarines estuvieron a la altura de las demandas técnicas, pero fueron mucho más que fríos ejecutantes: hubo nervio, compromiso y comprensión. Bailaban como si vivieran.

**La esencialidad del gesto**

Mientras que Micompañía presentaba *Infinito* en el Martí, a unas pocas cuadras, en el Gran Teatro de La Habana Alicia Alonso, Danza Contemporánea de Cuba estrenaba una pieza que comparte esa vocación lírica y ese altísimo vuelo en la visualidad: *Danzas de amor que se fue*, del británico Billy Cowie.

Hace algunos años pudimos apreciar otra coreografía suya, *Tangos cubanos*, que sorprendió al auditorio por la esencialidad de la línea y la contención que demandaba de los intérpretes. Hay bastante de eso en *Danzas de amor...*, y también una poesía del movimiento que se expresa muy bien desde el minimalismo.

Ahora, a la pauta coreográfica se le añaden "cuñas" de una dramatización que bien pronto llega a ser cansina, reiterativa y ciertamente insustancial.

A todas luces se trata de problematizar y explicitar a partir de los "conflictos" que de alguna manera evoca o sugiere la sucesión de danzas; pero estas "entrevistas" a las bailarinas apenas aportan elementos de interés... y no siempre se muestra orgánico el ejercicio histriónico (salvo el del entrevistador, Mario Varela, que es un actor devenido bailarín profesional).

El resultado: la coreografía se alarga (por momentos parece que se eterniza), y la innegable belleza de la coreografía, la música y los decorados se diluye en cierta monotonía.

Da gusto, eso sí, ver a las bailarinas asumir el singular tempo de estas danzas, con un hieratismo muy lírico, perfectamente incorporado. Si los espectadores pudieran "editar" desde sus butacas el espectáculo (¡oh, fantasía!), probablemente más de uno se quedaría con la danza y reduciría bastante el peso de la actuación.



*Danzas de amor que se fue*, de Billy Cowie, por Danza Contemporánea de Cuba.

| Venezuela

## El desafío de la unidad sindical

| Yimel Díaz Malmierca



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

**¿Cuál es el rol de los sindicatos chavistas hoy?**

"En Venezuela estamos dando ese debate acerca de nuestro rol en la sociedad socialista. Hemos entrado a una etapa en la que necesitamos romper, de una vez por todas, con el modelo capitalista que ha devenido camisa de fuerza para la Revolución.

"Desde la CSBT hemos insistido en que no basta mencionar el socialismo como ideología, hay que ir a hechos concretos. El presidente Maduro, quien proviene del sector obrero, ha insistido en que hagamos propuestas clasistas para crear un modelo de gestión que nos permita dar el salto en la construcción real y objetiva de un socialismo a la venezolana, sin copiar a otros.

"Uno de los temas que abordamos con la oposición cuando tratan de estigmatizar la relación Cuba-Venezuela, es que ustedes tienen una forma muy distinta de hacer las cosas. El XXI Congreso de la CTC lo demostró perfectamente. ¿Qué nos iguala? Que los sujetos históricos de ambos procesos son el ser humano y la sociedad en su conjunto, y que nos enfrentamos al modelo individualista capitalista que nos han intentado inocular durante siglos.

"La socialdemocracia hizo mucho daño al sindicalismo en el siglo XX, lo convirtió en un mecanismo de mediatización de las luchas obreras frente a la fuerza avasalladora del capital. Se olvidó aquello de tomar el cielo por asalto propuesto por Carlos Marx.

"En Venezuela hemos propuesto algunas cosas, entre estas los Consejos Productivos de Trabajadores, que buscan la colectivización en la toma de decisiones. Actualmente estamos evaluando su papel, así como el de las organizaciones de masas, sindicales y políticas en las empresas. No se trata solamente de luchar por beneficios económicos, sino de producir, distribuir y controlar, en el contexto de la más estricta planificación.

"Otro asunto que nos ocupa es que luego de más de 100 años de explotación petrolera nos acostumbramos a vivir de ese recurso y descuidamos el desarrollo industrial del país. El Comandante Supremo Hugo Chávez Frías nos dio las herramientas para el momento político que le correspondió. Ahora, bajo nuevos desafíos, tenemos que salir de la rémora e ir a la construcción de ese nuevo modelo. Sin el concurso de la clase obrera no hay producción posible, el reto es avanzar en una sociedad productiva, no rentista.

"A la Revolución Bolivariana la están tumbando desde el 6 de diciembre de 1998. Pasamos por un golpe de Estado en el 2002, después tuvimos un paro petrolero, hemos sufrido provocaciones de todo tipo. La novedad, luego de la siembra del Comandante en el 2013, es la intensificación de la guerra. Ahora han pintado un esquema de supuesta crisis humanitaria para justificar una invasión. Si eso sucediera, primero tendrán que ir contra la clase obrera debido, entre otras razones, al origen de nuestro Presidente".

Jacobo Torres de León, secretario de Relaciones Internacionales de la Central Socialista Bolivariana de Trabajadores (CSBT), estuvo entre los invitados a las sesiones del XXI Congreso de la CTC. En aparte con **Trabajadores** agradeció la solidaridad y las numerosas muestras de afecto a la Revolución Bolivariana y al presidente obrero Nicolás Maduro Moros.

Interrogado acerca de los vericuetos transitados por el sindicalismo para construir la unidad, afirma que la creación de la CSBT fue "un gran logro", y que hoy es la organización mayoritaria entre las de su tipo en el país, con más de 3 millones y medio de venezolanos chavistas afiliados.

"A principios del siglo, el chavismo tenía poca presencia en la vida sindical, analiza. Eso nos obligó a un largo proceso, que empezó en el año 2000 con la creación de la Fuerza Bolivariana de Trabajadores, junto al propio Comandante Hugo Chávez, quien luego nos acicateó a construir la verdadera unidad, conseguida en el 2011 con la fundación de la CSBT.

"En Venezuela tenemos seis centrales sindicales. En el debate con los factores de la derecha nos dimos cuenta de que necesitábamos ser hegemónicos para imponer el rol que nos correspondía como clase obrera en el contexto de una fuerte confrontación política local y con los imperialistas.

"Fue así que decidimos fundar la Central Sindical que acompañaría a la Revolución. Con el tiempo hemos ido creciendo en afiliados y hemos desplazado a las demás organizaciones. Las corrientes internas del chavismo sindical terminaron unificadas en la CSBT. Entre nosotros no cabe quien no esté comprometido con la Revolución, el presidente Maduro y la construcción de una dirección colectiva".

## Incorporar el movimiento sindical a la construcción de viviendas

Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, en un aparte con **Trabajadores** durante la visita gubernamental a la provincia de Villa Clara, precisó que el movimiento sindical del país, y en particular el de esta región, tiene el deber de incorporarse de forma concreta a apoyar el programa de construcción de viviendas.

Consideró que esta es una tarea de urgencia, la cual debe ser incluida en los movimientos productivos de la organización, así como realizar jornadas de esfuerzo decisivo en los territorios para impulsar la producción local de materiales de la construcción.

Señaló que el tema tiene que ser tratado con integralidad y que todos debemos aportar de manera concreta, coherente y consecuente para avanzar en este proyecto humanista de la Revolución.

“El país requiere de nuestro apoyo, convocatoria y esfuerzo, para hacer avanzar este programa; el movimiento sindical cubano no puede

estar aislado de esta tarea”, enfatizó el también miembro del Buró Político, quien además explicó que si se está cambiando de sistemas de trabajo en aras de hacer crecer los ritmos constructivos, la organización debe incorporarse con acciones que den frutos, movilizar, convocar y aportar a la construcción de viviendas.

Asimismo llamó a prestarle atención diferenciada a esta problemática, apoyar los apadrinamientos estatales y estrechar vínculos con los organismos constructores.

Villa Clara presenta una situación negativa en este programa, tiene aún subsidios sin terminar del año 2012, atrasos en la construcción de células básicas y en el plan estatal, no obstante, se aprecian avances en la industria local de materiales, la microlocalización de zonas y en el habitable de las que se logran terminar, pero los resultados son integralmente desfavorables, según constató la visita gubernamental. | Lourdes Rey Veitía

### | Jornadas Contra la Homofobia y la Transfobia

## Realidades y retos de siempre

La biblioteca de la Universidad de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, de Camagüey, fue por dos días un aula diferente. Se mezclaron profesores, psicólogos, siquiátras, estudiantes de pedagogía... todos eran alumnos y aprenderían, o enseñarían, sobre Sexualidades y derechos, en pos de una reflexión comprometida.

El Centro Nacional de Educación Sexual fomenta la creación de talleres de sensibilización, que juegan un papel esencial dentro de las Jornadas Cubanas Contra la Homofobia y la Transfobia.

Massiel Rodríguez Núñez coordina las actividades académicas de las jornadas y asegura que los talleres, sistemáticos, siempre hacen bien. “Últimamente apostamos por las instancias académicas donde están los jóvenes, quienes tienen esa capacidad de transformación social y para movilizar a otros grupos. Además influimos en los profesores, personal preparado para transmitir conocimientos.

“Sabemos que esta fue una primera interacción —comenta Massiel— hay que volver y contar con otros públicos. Sobre todo porque en las



| foto: De la autora

temáticas abordadas se aprecia la necesidad de reforzar contenidos, pues hay ausencias y se requiere sistematicidad.

“Las personas lo agradecen, se vive un despertar y con sus palabras te hacen sentir que es valioso el trabajo que hacemos, algo muy cuestionador, pero ineludible porque se abordan temáticas trascendentales para la vida, tales como derechos, igualdad, ética humana, respeto, el hacernos mejores personas, más dignos, elementos que a veces la cotidianidad nos hace perder, pero que el taller intenta rescatar”. | Gretel Díaz Montalvo

### | Conferencias de la Anir

## Talento vs. bloqueo

En tiempos en que se recrudece el bloqueo de Estados Unidos contra Cuba y se aplica el Título III de la Ley Helms-Burton, se recontextualiza el papel de innovadores y racionalizadores en el país.

Esta fuerza vital, siempre importante, desarrolla por estos días su proceso de conferencias provinciales, y en representación de los más de 13 mil miembros de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir) en Santiago de Cuba, los 136 delegados a esa reunión alzaron sus voces para ratificar el compromiso que los anima.

Se trata, coincidieron los presentes, de no parar las fábricas, seguir creando maquinarias, adaptando piezas y cuanto sea necesario para aportar al desarrollo de la nación, a pesar del cerco impuesto a Cuba por los Estados Unidos.

Junto con la posición de apoyo a la Revolución los delegados santiagueros también manifestaron inconformidades y expusieron algunas de las trabas que aún lastran su labor en muchos centros, las cuales limitan un mejor hacer, levantan barreras a la creación y no incentivan la creatividad y el ingenio de los aniristas.

Los problemas con el pago a tiempo y en forma, el poco acompañamiento a su quehacer por parte de distintas administraciones, el incumplimiento de la Ley 38 que ampara la labor de los asociados a la Anir, el adecuado reconocimiento que necesitan y merecen, así como el crecimiento de la membresía, ocuparon el tiempo de los debates. | Betty Beatón Ruiz

### Aniristas holguineros incrementarán aportes a la economía

Alfredo Machado López, presidente de la Anir, destacó en la Conferencia Provincial de esa organización en Holguín que en las adversas condiciones en que se desenvuelve el país, el movimiento de innovadores está llamado a incrementar su capacidad creativa para solucionar problemas en los sectores productivos y de servicios.

El dirigente subrayó que Holguín, al ser la tercera provincia de mayor importancia económica e industrial, tiene un peso significativo en la generación de innovaciones; sin embargo, subrayó que en el territorio existen muchas reservas de eficiencia y debe

trabajarse en el funcionamiento de las organizaciones de base y la utilización de los planes temáticos, como herramientas para dirigir la innovación hacia aquellas cuestiones que más lo requieren.

Los delegados, provenientes de diversos sectores y entre los que se encontraban varios con resultados de impacto, debatieron sobre la necesidad de que los dirigentes administrativos

apoyen el trabajo de los aniristas, se perfeccione la política de cuadros y el sistema de estimulación, y se busquen vías efectivas para generalizar las invenciones efectuadas en los diferentes centros laborales.

En la Conferencia se destacó que durante los cinco años los cerca de 17 mil aniristas holguineros realizaron trabajos de gran impacto para la economía, los que han reducido importaciones y ampliado exportaciones de servicios científico-técnicos y otros productos con gran valor agregado. | Lianne Fonseca Diéguez

### Para que avance el talento

“Para nosotros es una motivación el espíritu de sacrificio de nobles trabajadores que aportan a tareas concretas de la economía y responden cotidianamente al objeto social en sus entidades, sin embargo nos toca ser más proactivos. Hay infinitas reservas en esta organización que pueden aportar más al desarrollo del país”.

Así aseveró Alfredo Machado López, durante la Conferencia provincial de la organización en Guantánamo, efectuada en el teatro de la universidad local y con la participación de innovadores destacados en representación de los 15 sindicatos provinciales.

El plenario analizó las principales inquietudes de los aniristas del territorio tras un quinquenio de labor, enfocadas esencialmente a una mayor divulgación de las actividades realizadas y por un coherente ejercicio de capacitación en torno a las normativas y regulaciones de la actividad innovadora.

De igual manera, delegados agropecuarios, azucareros, y de la industria y los servicios presentes en la cita, reflexionaron sobre las potencialidades del movimiento para superar la cifra de 205 innovadores con la condición 8 de Octubre, y 16 como Premios al Mayor Impacto Económico. | Adriana Rojas Preval

## Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la Semana

La Biental de Diseño que se inicia hoy en La Habana y la situación actual en Venezuela son los temas principales de la Mesa Redonda de este lunes, que también contará con su habitual sección La Esquina. Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Habana Cuba, la página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7:00 p.m. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.